



Primer Aniversario por el alma del señor

## DON JUAN ROYO Y GALINDO

que falleció en Jaca el 4 de Febrero de 1924

recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados hija María; hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha les suplican encomienden a Dios el alma del finado y asistan a dicha función fúnebre que tendrá lugar el próximo miércoles 4 de Febrero, en la Parroquia de la Catedral, favores que agradecerán sinceramente.

Todas las misas que se celebren el día 4 en todas las iglesias de esta ciudad, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Los Excmos. Sres. Obispos de Jaca y Segovia concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

### INTERESES LOCALES

## A... la última va la vencida

Nuevamente y por enésima vez se ha quitado el polvo a cuantos proyectos se llevan hechos sobre la construcción de un Teatro tan necesario en Jaca y de ello se ha encargado la Junta Directiva de *La Unión Jaquesa* la cual, no queriendo dejar muertos los trabajos llevados a cabo por la anterior, los continúa y con tales entusiasmos y afanes, que hay que decir «o ahora, o nunca».

Celebróse el Domingo Junta General extraordinaria con el fin de explorar si el ánimo de los socios estaba inclinado a la construcción, o era a ello contrario.

La concurrencia fué numerosísima y tenemos que apuntar, como un detalle que dice mucho en favor de la sociedad, el orden que reinó en todo el tiempo que duró la sesión con ser bastante; ello quiso demostrar la importancia del acto, como así mismo, que los ímpetus de la edad joven quedan en segundo término, cuando hace falta la mayor atención para llegar a solución de grandes problemas.

El muy digno Presidente don José Jarne, leyó unas cuartillas en las que se compendaban los estudios hechos; la promesa de no gastar un céntimo para el fin objeto de la Convocatoria sin plena autorización de la General; el llamamiento a todos, para que, considerando el bien que se pretendía lograr para la Sociedad, dotándola de un Casino que a su vez llenara otra necesidad tan unánimemente sentida en Jaca de contar con un Teatro digno de su importancia que sería el colmo de los anhelos, que todos, pensarán en ello, dejando a un lado personalismos y sentimientos, que dicen poco en favor del que los practica cuando del bien común se trata.

Luego, don Juan Lacasa hizo unas observaciones, que como suyas merecieron aplausos de la concurrencia y el Sr. Vice-

presidente explicó, de manera fácil de comprender, lo que era el problema y medios de encontrar su solución.

El proyecto fué unánimemente aprobado concediéndose un voto de confianza a la Junta para que siga sus gestiones y a ese fin, sabemos se ha escrito al inteligentísimo arquitecto señor Pérez Anaut, el cual, a nuestro colega *El Pirineo* y cuando se habló de ello el año pasado, dirigió una carta que dicho semanario hizo pública, ofreciéndose, si de hacer Teatro se trataba, para, desinteresadamente, trazar planos y presupuestos, gracias al cariño que siente por el pueblo de sus mayores rasgo que le honra y nos honra a la par, al contar con amigos que así sienten el amor a la tierra de donde proceden.

El entusiasmo demostrado en la Junta del Domingo, se hace preciso no decaiga; todos sin distinción de clases debemos ayudar a esa doble empresa por razones fáciles de apuntar.

Pongamos como primera, el egoísmo, ya que en estos y en los otros tiempos a todo se antepone.

El capital que ha de invertirse tendrá garantizado un 5 y medio o 6 por ciento lo cual hace pensar que aún los más apartados del asunto fuera de Jaca, aportarán su dinero para lograr ese buen interés.

Si todos vemos la necesidad de sustituir con urgencia esa sombra de Teatro, el que, aparte su fealdad impropia de Jaca, cuenta con unas ridículas dimensiones, a ese pensamiento común debemos acompañar la imposición de nuestro dinero en más o menos cantidad según la fortuna de cada cual y cuando menos, ayudando, con buena voluntad si otra cosa no se tiene, a beneficio de tal causa, pues el andar con pesimismo, contagia y llega a ser el peor de los males.

Es un bien para Jaca y lo es a su vez para esa simpatísima Sociedad que, sintiéndose con arrestos suficientes, quiere dedicar sus ahorros a mejorar su edificio Social, evitándose tener que depender de nadie y ese esfuerzo admirable que todos debemos reconocer y sobre todo apoyar, es mucho más digno de loa, al unirlo a la doble finalidad que lleva consigo: dotar a Jaca de lo que precisa y ello

significa mayor sacrificio por parte de *La Unión Jaquesa*, a la que, por lo dicho, con el aplauso entusiasta de todo el amante de Jaca, que bien ganado lo tiene ya por sus trabajos en pró de esa gran idea, debe ir unido el apoyo moral y material del Ayuntamiento en primer término: de las entidades bancarias; de propietarios; de la clase media y del pueblo todo que, si en fin de cuentas, dará su dinero para cobrar su interés, no debe vacilarse en hacerlo atendiendo a la grandísima mejora que para Jaca supone la construcción de ese doble edificio.

A.

## EL SANTO HOSPITAL

Pueden considerarse como terminadas, por ahora, las obras de reparación e higiene del Hospital de esta Ciudad.

Mucho falta por hacer para que aquella santa casa sea lo que debe ser; un albergue acondicionado de enfermos, pero las obras últimamente realizadas permiten utilizar dos salas más y dos habitaciones espaciosas que merecen dignamente llamarse, desde hoy, dependencias de un Hospital.

En esta reparación, justo es reconocer la bonísima voluntad del Sr. Alcalde y Excmo. Ayuntamiento que ofrecieron y dieron las facilidades económicas que en su mano estaban; pero también es de justicia hacer constar públicamente que a esa finalidad estuvo por entero consagrada la mejor voluntad, por parte del Excelentísimo Sr. General Gobernador Militar D. Eladio Pin Ruano y del Sr. Coronel del Regimiento de Galicia, sin cuya ayuda eficaz, prestando todos los elementos necesarios en hombres, lo mismo que el Señor Comandante de Artillería D. Rafael Latorre, no hubiera sido posible en modo alguno, la reparación de este Hospital como se ha hecho, con la pequeña cantidad consignada y que apenas podía dedicar

por ahora a esta atención el dignísimo Ayuntamiento.

El importe de los materiales ha ascendido a unas *dos mil doscientas cincuenta* pesetas, poco más o menos, más *doscientas ochenta y cinco* pesetas que, como gratificación dió el Ayuntamiento a los operarios, y las dignísimas autoridades militares contribuyeron con 430 jornales, entregándose además a cada trabajador, 1'50 ptas. diarias, como rebaje del rancho.

Así ha podido realizarse una obra, en bien de Jaca que tan necesaria era y que tan de consuno pedían la justicia y los deberes de humanidad, pues no era justo ni humano que los enfermos, pagando 4'50 pesetas diarias, no tuvieran, no ya comodidades, ni siquiera habitación higienizada y decente.

Se han abierto 5 balcones, colocado 5 puertas; se reforzaron y enyesaron las paredes, se pusieron cielos rasos en todas las habitaciones y se han pavimentado con mosaico, (éste adquirido anteriormente por las Hermanas) las dos amplísimas salas, dejando para cuando pueda ser, y ojalá sea pronto, la pavimentación del comedor para el que aún queda mosaico, y el arreglo de una sala que se encuentra en el deplorable estado que se encontraban hasta hace poco las anteriores. Y aún hace falta más y esto con urgencia, una amplia galería de sol para enfermos. Esta mejora, yo creo que la caridad jacetana pronto muy pronto la hará surgir.

De todos modos, hoy, gracias a las expresadas y dignísimas autoridades, podemos decir que tenemos Hospital.

Un pequeño esfuerzo más, por parte de todos (cuanto antes mejor) y Jaca podrá contar con un establecimiento digno de su categoría, para residencia de enfermos.

Mejor sería aspirar a tener un Hospital, como el Amparo de Jaca con todas las condiciones de aireación, luz y aislamiento convenientes, pero ya que esto, en los presentes momentos, no sea posible, que tengamos al menos un Hospital higienizado y bastante bien acondicionado.

Y esto lo lograremos, porque ese también el fervientísimo deseo de las dignísimas autoridades que nos rigen, y le

pueblo, en todas sus clases, por caridad y por amor a Jaca, habrá de secundarles. Nuestra respetuosa felicitación,

ANTONINO ARNAL

Jaca y Enero 27 25.

## Comentarios a un discurso

«Para ser funcionario español hay que ser español y yo os aseguro que si alguno cediendo la espada, manejando la pluma o vistiendo hábito no lo fuera, en el acto sería expulsado de su profesión.»—Polabras del Presidente del Directorio, General Primo de Rivera en el Mitin Nacional de afirmación Municipalista.

Grandísima era la expectación que había por oír las manifestaciones de la vida Nacional por boca del Jefe del Gobierno, y en verdad creemos, que no ha dejado punto esencial por tocar y que aún, sus mayores adversarios, reconocerán que en su discurso no hay trucos ni habilidades; sino exposición clara y definida de la realidad actual, según puede deducirse por el párrafo que arriba queda copiado haciendo constar que a tenor de este son todos los que ha pronunciado.

Los que por nuestras aficiones, edad y medios no intervinimos nunca en la vida pública pasada de España no estaremos ciertamente capacitados para hacer comparaciones entre esta política y la anterior, pero si declaramos que aficionados a leer todo lo que a nuestras manos llega, no vimos nunca en estos tiempos un discurso tan extenso e intenso.

Y es que la verdad, aunque sea amarga, siempre gusta, y verdades muy grandes ha dicho este hombre merecedor de la justicia ya que no de la admiración de los españoles; pero algún día llegará en que este hombre que teniendo todo, todo lo expuso, ocupe un puesto preeminente en la Historia de España.

Nadie dudará que mandar es una cosa incomparablemente más difícil que obedecer, ya que para esto, todos estamos capacitados y en cambio para aquéllo hay muy pocos, máxime cuando se lleva en el ánimo el decidido propósito de barrer para siempre procedimientos y moldes que se ha demostrado que no sirven para estos tiempos y hay que empezar la obra por los cimientos; tal es el caso del Gobierno actual.

Gobierno que escaló el Poder en circunstancias las más críticas de estos tiempos: anarquía, desorden, inmoralidad, déficit enorme, etc. y el problema de Marruecos agobiando a la Nación.

Así, pues, si las circunstancias eran excepcionales, también lo habían de ser los medios para contenerlas; nadie dudó en los primeros momentos que esta revolución como todas iba a costar sangre y sin embargo no ha sido así, apesar de ser los amos de la situación los que legalmente ostentan la fuerza: los militares.

Además ¿no dice bastante el hecho de que un Gobierno Militar se haya decidido por retirar nuestras tropas de aquellos sitios de Africa en que no había que defender más que cuatro riscos pelados? Por ello el pueblo español se ha penetrado con sus gobernantes actuales y a toda costa quiere que continúe este paréntesis en la vida de España, hasta tanto que se tenga la absoluta seguridad de que en lo sucesivo será muy distinta de lo que fue.

No podemos, ni aún a la ligera, repasar los discursos del Presidente y demás oradores que en tal acto intervinieron, pero si desearíamos que no hubiera un español que no los leyera íntegros al objeto de enterarse de cosas que de ordinario ignorábamos tales como el persistente abandono Parlamentario en que estaba la Nación.

El éxito del Directorio y personalmente de su Presidente se debe a su sinceridad, demostrada de un lado con el hecho de citar para dentro de un año nuevamente a los Municipios y Diputaciones al objeto de darles cuenta de la gestión realizada en este espacio de tiempo y de otro con el resumen de la actuación ya realizada hasta el presente, resumida en las siguientes frases:

«Comenzaré por presentaros un balance de la actuación del Directorio en los 16 meses que lleva de Poder; todos saben que el Directorio militar advino por cuatro razones fundamentales. 1—Existencia de un separatismo agudizado enormemente en Cataluña. 2—El sindicalismo revolucionario. 3—Grave situación económica que ponía a la Nación en trance de ruina y 5—Problema de Marruecos vitalísimo para el país.

Declaro ingenuamente y con la sinceridad que debo poner en mis palabras que a ninguno de esos problemas le hemos encontrado aún la solución necesaria y completa».

Es decir que apesar de lo hecho, que no es poco pues algunas morbosidades están cortadas de raíz, este hombre reconoce que falta mucho que hacer: con cuánto menos se hubieran echado las campanas al vuelo en otras circunstancias?

Y para acabar, el Directorio ha hecho las siguientes afirmaciones: Dios, España y Rey y aparte de estos conceptos fundamentales anuncia la Enseñanza elemental con texto único, problema del cual y bajo el título «El libro de texto oficial» nos ocupamos tiempo ha (UNIÓN números 885 y 886 en 1 y 8-11-924.)

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

Jaca 27 de Enero de 1925

Para LA UNIÓN

## Esperando...

En el jardín de mi alma el rosal enfloró, en el jardín de mi alma ha cantado el ruiseñor.

Las auras primaverales susurraban la canción y por doquiera esparcían el aroma de la flor.

¡Qué hermoso y cuán placentero brillaba el rayo del sol, y de la luna el suave melancólico fulgor!

En el jardín de mi alma el cierzo helado soplo dejando el rosal sin flores, dejando mudo al cantor.

En el jardín de mi alma, siempre en vela el corazón, largo tiempo, largo tiempo, estoy esperando yo, que tornen las tibias auras, y el rosal muestre su flor y en escalas no aprendidas, lance el ave su canción.

¡Oh Jesús! Tú que renuevas con tu soplo redentor las flores mil y armonías de toda la creación, que en vergel truecas el yermo y en gozo santo el dolor, y en tus ojos siempre llevas prendido el rayo del sol, y de la luna en tu rostro el suavísimo fulgor, mira compasivo, mira puesto en ansia y aflicción mi corazón desvelado que a Ti levanta su voz, porque ofrendarte desea rosas de divino amor y de la alada poesía la más sentida canción.

¡Oh Jesús! ¡Oh fino amante del que es tu fiel amador pues sin reserva te amo, hoy escucha mi oración; y una bella primavera de indigente verdor, y aroma, y luz y armonía manda ya a mi corazón que en el jardín de mi alma sólo para Ti, mi Dios, largo tiempo, largo tiempo estoy esperando yo que reflorézca el rosal y que cante el ruiseñor

JOSE TOMAS PEREZ

Jaca, Enero de 1925.

## Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

Los actos de estos días —cuya grandiosidad no hemos de desconocer ni regatear— están bien como actos de afirmación monárquica y de adhesión a la dinastía encarnada en la persona del Rey.

Esa y no otra debe ser su significación, porque aceptarlos como desagravio de una campaña difamatoria sería empequeñecerlos, pues no agravia quien quiere si no quien puede.

España siente la Monarquía y lo manifiesta así en cuanto se le presenta ocasión, con requerimientos oficiales u oficiosos y sin ellos, porque la realeza es tradicional en nuestro país y lo que constituye el fundamento mismo de la patria.

Aún aquellos a quienes las circunstancias tienen alejados de toda actuación, habrán sentido, seguramente, en su apartamiento voluntario el fervor a la Monarquía y habrán lamentado que tales circunstancias no le hayan permitido exteriorizarlo.

Noble es el acto del Rey interviniendo para que en Paris no siguiera el procedimiento judicial contra Blasco Ibañez por la publicación de su folleto y esa nobleza tiene que repercutir entre nosotros, como repercutió en Francia, dando lugar a clamorosos aplausos en la Cámara cuando Herriot expuso tan generosa y levantada conducta, que un periódico sesudo como «Le Temps» calificó de gesto elegante.

En realidad no era necesaria la grandiosa manifestación del día 23 para saber que existía arraigado el sentimiento monárquico, porque eso estaba en la conciencia de todos; pero no por ello ha dejado de ser conveniente que se haya realizado para que más allá de las fronteras se reconozca la consustancialidad de España con la Monarquía, que son cosa aparte de los errores de las luchas, de los partidos y de las banderías de todas clases.

El discurso de Primo de Rivera en el mitin municipalista del sábado es, la nota sensacional de la semana.

Lealmente expuso la actitud y los proyectos del Directorio pero esta exposición —dice A B C—esperada con tanta curiosidad por los presentes y los ausentes, no fue lo más interesante de la asamblea, sino el estado de espíritu que mostró la muchedumbre antes de que hablara el Jefe del Gobierno. La concurrencia oyó complacida, pero sin exaltación, lo que dijo del momento actual y del porvenir, y la enardecieron hasta el arrebató, arrancándoles gritos de ira y estrepitosas manifestaciones, el recuerdo y la execración del antiguo régimen. Se diría que no han pasado quince meses, y que el país está viviendo aún los días ominosos que precedieron a la dictadura ¡Qué difícil camino ha de hacer todavía la restitución del derecho y de la legalidad!

Así, al exponer el balance de la gestión del Directorio, el general Primo de Rivera pudo alardear de modestia y apuntar las partidas como de escaso valor. No tenía que pintar grandezas. La obra fundamental de la dictadura, la que le dió y le mantiene toda su fuerza, quedó realizada en unos minutos, el 13 de Septiembre de 1923. Mientras haya un asomo de peligro, mientras el país no tenga las garantías de la rectificación, al Directorio le basta representar la negación del pasado.

B. Lois

Madrid 26 Enero de 1925

## MOMENTÁNEA

He visitado el amparo, Casa bendita que tanto honra a Jaca y a los que la regentan.

Es un día bañado de sol y de luz. Los ancianos permanecen todavía en la amplia y soleada galería. Están alegres, satisfechos, saboreando quizás los instantes más felices de su vida, de santa paz del alma.

Departiendo con los ancianos huérfanos están las Hermanas de la caridad, prodigandoles sonrisas y cariños que hacen rejuvenecer a aquellos corazones cansinos.

Están fuertes en la cuesta suprema de los años los pobres viejecitos, que no en balde reciben a cada momento de aquellos ángeles de la tierra la inyección tonificante de los amores del cielo.

En los últimos peldaños del difícil camino que para todos es de espinas y de llantos, cuando solos se encontraban en la vida, sin arrullos de amor, sin el fuego de hogar, ellos, dichosos, pudieron encontrar un regazo amante, un cobijo cristiano, que les presta fuego y les da cariño que sostiene y fortalece y temple y consuela las almas.

Y por eso, más que por nada son felices los buenos ancianitos. No están solos espiritualmente ya. Tienen el cariño maternal de unas mujeres que representan y simbolizan los cariños de aquellas... Hay junto a ellos otros hermanos como ellos desgraciados a quienes unió la caridad. Acaso compañeros fueron muchos de ellos en los años mozos y el recuerdo y la evocación son el temor común y... se sienten remozados casi felices.

Y así creí ver en la tarde aquella cuando visité la Santa casa de los pobres ancianos que más que Asilo Benéfico, parece Casa de oración, de oración musitada, que de continuo formula el corazón de aquellos santos ancianos agraciados...

Fué una tarde emotiva para nuestros sentimientos, pues también solos y errantes en la vida, solo pedimos al Señor un regazo cristiano que cobije nuestros años ancianos cabe la Cruz bendita entre los arrullos de la caridad del cielo, como están esos venerables ancianos.

PETRONIO

Jaca, Enero, 25.

## Costa Rica

Siendo la Geografía económica la relación entre las fuentes de riqueza de un país y los medios de que dispone para obtener, modificar y esparcir los productos naturales, es innecesario indicar que la prosperidad material de una nación habrá de depender del equilibrio entre sus medios potenciales y sus actividades desplegadas, entre lo que la tierra puede dar y lo que el hombre logra recoger, entre la extensión territorial y la población que alberga, dependiendo la efectiva riqueza de la producción armónica de ambos factores geográficos.

No basta que la tierra sea fértil, el clima favorable, el subsuelo abundoso, la situación abierta y el acceso fácil; un país no progresará si no dispone de brazos suficientes, de capitales amplios, de maquinaria moderna, de comunicaciones rápidas, de gobiernos estables, de paz interior, de equitativos tratados de comercio, de libre situación financiera, de cultura, de honradez y de espíritu de justicia.

Costa Rica posee todas las excelencias de la tierra y las insuperables del morador; pero no se ha poblado suficientemente, y el desequilibrio entre la superficie y la población cesará el día en que la emigración afluya presurosa a extenderse por todo el territorio en número de 15 a 20 millones de habitantes.

### Agricultura.

Costa Rica es una nación esencialmente agrícola y a ello contribuye poderosamente, además de todas las privilegiadas condiciones edáficas y climáticas apuntadas, la división de la propiedad rural, no existiendo familia alguna que no posea y cultive su parcela. Debido a esto, todos los profesionales, el abogado, el médico, el ingeniero, el funcionario, alternan sus habituales ocupaciones con los trabajos agrícolas, y las ciudades participan de la vida urbana y rural.

Allí se obtienen todos los productos vegetales propios de las zonas tórrida y templada, distingiéndose por sus rendimientos y por permitir la exportación las maderas y el azúcar, y de un modo particular el banano, cuyo cultivo adquiere gran extensión por toda la vertiente del Atlántico y cuya exportación en 1920 alcanzó un valor de 20 millones de pesetas.

Peró el producto nacional por excelencia es el café reputado en Nueva York y en Londres como el mejor del mundo y

valuado en un 60 % más que el café de otros países. Se cultiva en todo el territorio y el de mejor calidad crece entre 1.000 y 2.000 metros de altitud a la sombra de los bananos o de otros árboles que le protegen de los ardientes rayos solares. La exportación del café en 1920 se elevó a 14.000 toneladas, valuadas en 15.000 millones de colones.

El Gobierno costarricense ha recogido siempre las aspiraciones del pueblo y sus aptitudes agrícolas, fomentándolas intensamente, persuadido de que en la agricultura se halla el fundamento del desarrollo de las demás fuentes de riqueza que tanto han de contribuir al engrandecimiento de la nación.

«El cultivo de los campos y el cultivo de los cerebros—decía el presidente Jiménez—constituyen la doble tarea de la que depende nuestra civilización y la existencia de nuestra nacionalidad». Y fieles a este pensamiento los Gobiernos han hecho esfuerzos y realizado mejoras importantísimas, como la creación del *Departamento de Agricultura* en 1911; la publicación del *Boletín de Fomento*, revista mensual de propaganda; el establecimiento de *Campos de Experimentación*; la protección a la ganadería, imponiendo un tributo de cinco colones a cada cabeza de ganado importado; y la facilidad otorgada a la adquisición de la propiedad rural, tan repartida por la *Ley Agraria* de 1909, según la cual todo cabeza de familia costarricense tiene derecho a adquirir 50 hectáreas de terreno baldío para su colonización y cultivo, pasando a ser de su propiedad a los tres o a los cinco años y haciendo extensivo este derecho a todo ciudadano naturalizado que lleve un año de residencia.

Esta ley favorece el diluido sistema de propiedad, fraccionada en multitud de pequeños propietarios; y como para poder serlo con eficacia se requiere un aprendizaje racional y metódico desde las primeras edades, los Poderes públicos han construido las escuelas rurales en medio de pequeñas haciendas, para que los niños desarrollen conjuntamente los trabajos de la vida escolar con los propios del cultivador; iniciándoles en el conocimiento de las ciencias y enseñándoles a fabricar los instrumentos de labranza; infiltrándoles las ideas estéticas en las labores manuales aplicables a la ornamentación de sus casas y orientándoles en los principios higiénicos mediante conferencias periódicas encomendadas a elementos facultativos. Es decir: la escuela se ha transformado para el niño en «un hogar agradable donde trabaja, como habrá de trabajar en la vida ordinaria, bajo una dirección afectuosa e inteligente en beneficio del grupo social del distrito; en un centro de educación práctica en que mediante lecciones, conferencias y experiencias adquieren la preparación necesaria para su ulterior desenvolvimiento en la sociedad» y para que amen a la Patria, engrandeciéndola con el fruto de sus actividades.

E. PEREZ AGUDO

## La Comisión Municipal de Jaca en Madrid

Por conducto particular aunque de origen muy autorizado, podemos comunicar a nuestros lectores, que una comisión de nuestro Ayuntamiento integrada por Don José Sánchez Cruzat, alcalde, concejal D. Feliciano Lacasa e interventor, D. José María Lafuente, cumplida su misión en los distintos actos de afirmación monárquica que con motivo del santo de S. M. han venido celebrándose en la capital de España, han cumplimentado, acompañados de nues-

EL EXCMO. SEÑOR

# Don José Raldúa Badal

TENIENTE CORONEL DE INFANTERIA RETIRADO

Condecorado con la Cruz y Placa de San Hermenegildo, Creces de María Cristina y Sitios de Zaragoza, etc., etc.

falleció cristianamente en Zaragoza el día 21 de Enero de 1925, a los 68 años de edad

E. P. D.

Sus afligidos esposa doña Crisina Martínez; hijos Demetrio, Cesáreo, Concha, Lolita, Carmencita; madre política doña Victoria Laborda; hijas y hermanas políticas nietos y demás parientes, tienen el sentimiento de participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida rogándoles encomienden a Dios el alma del finado, por lo que les quedarán reconocidos.

tro celoso valedor Excelentísimo Sr. Duque de Bivona a los generales Martínez Anido, Duque de Tetuán, Losada y Tafur; Subsecretario de Hacienda, Director general de Administración local, Señor Calvo Sotelo, de quienes y en términos altamente laudatorios a los intereses de nuestra Ciudad han sacado las más fundadas esperanzas en la pronta solución de ciertos asuntos de la vida municipal jaquesa, algunos de vital interés. Por hoy, y reservando a nuestro Alcalde la primacía de su conocimiento a los Sres. Concejales no podemos ser más explícitos. Solo podemos añadir, es decidido propósito de la antes citada Comisión, hacer ostensible su gratitud — que ya en estas mismas columnas, hemos reflejado en alguna ocasión al desinterés y valiosísima cooperación, en todo momento a nuestro servicio, del Excelentísimo Sr. Duque de Bivona.

## Gacetillas

### La Compañía Morano

La empresa Variedades, fiel a sus propósitos de complacer al público de Jaca se propone traer por tres días, 3, 4, y 5 de Marzo la Compañía de Morano.

¿Hemos dicho algo? La compañía de Morano a Jaca es un acontecimiento artístico de tal monta que sospechamos va a haber tiros para la adquisición de localidades.

Los propósitos de la empresa como decimos son los de obsequiarnos con las exquisiteces del más depurado arte dramático; pero ello exige, como es natural, una entusiasta y decidida cooperación del público ya que la misma importancia del proyecto y la nombradía de la Compañía no permiten ir a un fracaso.

En tal sentido, se abre a partir de la fecha un abono condicional por tres únicas funciones 4, 5 y 6 de Marzo — para estrenar los éxitos más grandes de la temporada. El precio de la butaca será de 12 pesetas para los tres días. Los abonados a la última Compañía que actuó en Variedades, Gaspar Campo, tendrán reservadas sus localidades hasta el 12 de Febrero, quedando definitivamente cerrado dicho abono el 17 del citado mes.

Hemos subrayado las palabras *abono condicional* y sobre ellas insistimos en sentido aclaratorio. Si no se cubre el abono, o por lo menos no se obtiene una entrada decente, Morano dejará para mejor ocasión su viaje a Jaca; pero ni sospechar queremos que el público pueda mostrarse retraído ante tal acontecimiento; que otras pruebas tienen dadas de su gusto artístico y de sus entusiasmos por las cosas de la escena.

El encargo de localidades comercio de Francisco Cabrero, Porches del Mercado.

\*\*

Hablar del Teatro Variedades, de la Empresa Aventín y no tributar un elogio a la campaña cinematográfica que viene desarrollando sería injusto.

Los aficionados al arte de la pantalla, están aplaudiendo, hace una temporada, las más preciosas cintas que se pasean por Europa.

El «Conde de Essex» es el próximo estreno anunciado y muy en breve el público podrá recrearse con «Violetas imperiales» que es lo más grandioso que se ha filmado en estos tiempos de verdadero éxito del cinematógrafo.

### ROPA BLANCA PRECIOS REDUCIDOS Almacenes Santa Orosia. — Jaca

Ha dado a luz una hermosa niña, a la que se le impondrá el nombre de María Victoria, la distinguida esposa del acudado propietario de esta ciudad y diputado provincial Don Miguel López Juan.

También han visto venturosamente aumentado sus respectivos hogares con el nacimiento de su primer hijo, nuestros amigos y convecinos Don Ernesto García del comercio y banca de esta plaza y Don Emilio Viciara afecto a la Comandancia de Ingenieros. A todos nuestra cariñosa felicitación.

En Cuenca donde hace pocos días vino al mundo ha recibido las aguas bautismales, imponiéndosele el nombre de Manuel, el segundo hijo de nuestro querido amigo Don Humberto Darío.

### ROPAS DE TRABAJO PATENTADAS EXCLUSIVAS DE FABRIL MANUFACTURA DE VESTIDO, EN JACA

Almacenes Santa Orosia

En su casa de Biescas y víctima de tenaz y cruel enfermedad, falleció días pasados el distinguido joven Don Manuel Escartín Azcón de familia que cuenta en toda la comarca con grandes prestigios.

Por su amplia cultura y su carácter franco, Manolo se había conquistado muchas simpatías que se manifestaron espontanea-

mente en la conducción del Cadáver, en sentida manifestación de duelo.

Significamos a sus desconsolados padres Don Fermín y D.<sup>a</sup> Teresa, nuestros respetables amigos, a sus hermanos, tíos y demás parientes nuestro pésame sentido.

También el día 21 entregó a Dios su alma en Zaragoza a los 68 años Don José Raldúa Teniente Coronel Retirado, que contaba en esta Ciudad con muchos amigos que recuerdan su estancia en ella con cariño. Fué en Jaca Teniente Coronel del Regimiento de Aragón, y por sus dotes de mando y caballeroso y afable trato, tenía el respeto de sus subordinados y el afecto sincero de sus compañeros y amigos.

Descanse en paz y reciban su viuda e hijos la expresión de nuestro pésame.

Esta tarde celebra su Junta General de accionistas la Sociedad Mutua Electra Jaquesa.

También el día 31 celebra su Junta anual la S. A. Molino Harinero y Luz Eléctrica de Jaca.

La importancia industrial de ambas entidades y la influencia que ejercen en el desenvolvimiento industrial de Jaca, es causa suficiente a que todos se interesen por su desenvolvimiento económico y a este resumen anual de su actuación se preste vivo interés.

### ARTICULOS DE INVIERNO VEA SURTIDO Y PRECIOS EN Almacenes Santa Orosia. — Jaca

En Barcelona donde pasan estos meses de invierno los Sres. de Mengual ha sido pedida la mano de la bella señorita Pilar Mengual para el joven capitán de infantería Don Federico Gutierrez Laguia, Sargento Mayor de la plaza de Jaca. Hizo la petición su señor padre, Don General Adolfo Gutierrez Valdecara. Los novios cambiáronse regalos muy valiosos y recibieron muy efusivas felicitaciones. Nuestra enhorabuena.

Hoy regresa de Madrid acompañado de su elegante esposa y bella hermana Rosarito, nuestro diligente alcalde Don Sánchez Crusat.

### BANCO DE ARAGON ZARAGOZA

### JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS

El Consejo de Administración ha acordado convocarla para el día 15 de febrero próximo a las 11, en su domicilio social.

Para tener derecho de asistencia a la Junta se requiere ser poseedor de veinte o más acciones con treinta días de anticipación a la celebración de aquella, debiendo recoger la papeleta de asistencia antes de los tres días de la fecha indicada.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32. — Jaca

# Almacenes de PEREZ y MARTI

MAYOR, 14.--JACA

## DESCUENTO 20 POR CIENTO

sobre los precios marcados de LIQUIDACION en etiqueta, hasta que se efectúe el traslado

Astrakanes, Paños, Pañetes y Lanaes de invierno para señora.—Mantas de viaje, Tapabocas, Bufandas, Toquillería, Mantones y Camisas de Franela para caballero.—Géneros de punto inglés y punto ruso, para señora, caballero y niño

### Abrigos punto y Gerseys para señora y niña

Aproveche los descuentos que le ofrecen estos ALMACENES por su próximo traslado.

**Prendiz** con principios o sin ellos se necesita en la Sastrería de Mariano Barrio. +

**Se venden** 3 armarios de comedor, colchones y varios muebles. Inform. Francisca Ara, Café Moderno.—Jaca.

**Se vende** una casa calle del Sol, no con salida al portal de Baños y para afuera. En la misma calle Asunción Rabal.

**Prendiz** se necesita en el taller de Pintura de Antonio Sánchez, calle de Bellido. x

EL MEJOR

### Limpiamiento choricero

lo hallará siempre en

#### La Confianza

Espicias y arroces Bomba para mondongos

PUREZA GARANTIZADA

Cafés Bonet, lo mejor

Ultramarinos finos

Echegaray, 16-JACA

### Dr. Valero

Médico Militar

Eximio por oposición del Hospital de Niños y Facultad de Medicina de Madrid

Cirujía, Partos, Matriz, Niños Electricidad.—Rayos X

Consulta de 11 a 1

Mayor, 16

Toda persona de buen gusto no compra otra **Manteca de Vaca** ni otros **Quesos** que los que elabora

## LA TENSINA

Fábrica de Quesos y Mantecas.--BIESCAS

La manteca es la más fina y aromática que se conoce, cuya pureza se garantiza.

Se vende en los principales establecimientos

## La Casa Blanca

Don Alfonso I, núm. 22 y 24.—ZARAGOZA

CASA ESPECIAL EN EQUIPOS PARA NOVIAS Y CANASTILLAS

JUEGOS DE CAMA Y MANTELERIAS Y CUIERTAS

### TEMPORADA DE INVIERNO

GRANDES SURTIDOS EN VESTIDOS Y ABRIGOS EN PAÑO, PIEL Y

PUNTO PARA NIÑOS

NOTA. Se envía catálogos y presupuestos para equipos a quien lo solicite.

## Doña Aquín Mozás

Almacén de Frutas y Hortalizas

### Ocasión

Pasas a 2 pesetas el kilo.—Higos a 1'10 el id.—Mandarinas a 4'50 el 100.—Naranjas a 3 el id.—Plátanos a 2'25 docena

Calle Ramón y Cajal.--Jaca

Vestir bien y por relativamente poco dinero

Es la preocupación constante de toda señora o caballero que estime tanto su dinero como la seguridad y confianza de que a cambio de su buena moneda le entregan géneros, cuyo resultado ha de ser de su entera satisfacción. Los

#### Almacenes Santa Orosia

le ofrecen siempre garantías suficientes para que V. le dedique sus compras, jamás prometen lo que no pueden ni han de cumplir. Actualmente ofrecen un espléndido surtido en cortes de trajes para caballero que en combinación con una importantísima fábrica de pañería, permite venderlos a los precios marcados por el fabricante.

También para señora ofrecen un buen surtido en lanería, gamuza, etc. No olvide que el visitar los

#### Almacenes Santa Orosia

no obliga a nadie a comprar, es entrada libre y nadie le molestará si V. no desea nada. Ver nada cuesta, si V. nos visita será atendido y correspondida su atención.

Visite V. los

### Almacenes Sta. Orosia Bretos y Campo

Bellido, 8

Zocofin, 11.

### Anisados de Ara en Jaca

Se expenden en su Almacén por representante SR. RAMOS, los de esta acreditada casa y demás similares a precios corrientes.

## Singer

Maquinas para coser

Calle Mayor, 11